



Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#) , director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad*
Evangélica

EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

ENERO 2012

1 enero 1484: NACE ZUINGLIO (1484+1531), Reformador Suizo.

La primera Antología de sus Obras en Castellano, la debemos al Teólogo, Educador, Poeta, Políglota y Pastor Evangélico de la IEE, Doctor Manuel Gutiérrez Marín; vertidas del latín y del alemán, en “una contribución más a la aproximación y unión de todos los cristianos del ancho mundo ibérico y latinoamericano” (PRODUCCIONES EDITORIALES DEL NORDESTE. Barcelona, 1973).

Permiten un primer acercamiento a los Sermones, Música, Instrucción Cristiana, Teología y Pensamiento Político del más conocido reformador suizo, recordado como “teólogo, predicador,

pastor de almas, pedagogo, renovador político y social, fino estilista en prosa latina y alemana, poeta y músico”

FELIZ CUMPLEAÑOS a José Grau Balcell (Barcelona, 1931). “¿¡ HAS LEÍDO YA algunos de sus muchos tratados, artículos o libros !?”

Ya que no podemos dar todos los títulos, aquí están algunos para ilustrar los temas más tratados por Grau:

1. *Literatura Evangélica*: “*Conversión o Perdición*” (1960); “*El Cristiano, ese desconocido*” (1960); y “*Se les llamó cristianos*” (1965). Este último título es el libro más difundido, con 65.000 ejemplares.

2. *Historia*: “*El fundamento apostólico*” (1966) y “*Catolicismo Romano*” (1987).

3. *Teología*: “*Introducción a la teología*” (1973) y “*Escatología*” (1977).

4. *Comentarios Bíblicos*: “*Apocalipsis*” (1977); “*Daniel*” (1977); “*Génesis-Éxodo*” (1987); “*El más inspirado cántico de amor*” (1991) y “*Eclesiastés*” (1993).

5. *Política*: “*Qué hacemos con...?*” (1979).

Varios de estos y otros trabajos se fueron gestando en las innumerables colaboraciones en la prensa evangélica, especialmente en “Restauración”, “Portavoz Evangélico” o “Pensamiento Cristiano”. Y en su docencia teológica, en CEEB e IBSTE.

También ha publicado en catalán, inglés, francés y alemán.

2 enero 1920: FALLECIMIENTO DE JORGE GRAWFORD, Director de grandes empresas mineras en España.

La industrialización de la España, desde los siglos XVIII y XX, en Andalucía, Asturias, Cantabris y Cataluña, por citar cuatro ejemplos, debe mucho a las iniciativas y capital de empresarios y técnicos protestantes.

HOY, recordamos a uno de los protagonistas, JORGE CRAWFORD, quien en un día como hoy, de 1920, “durmió en el Señor en Almería, a los sesenta años de edad, después de una larga y penosa enfermedad llevada con santa resignación”

Dirigió grandes empresas mineras en Santander, Sevilla y Almería. Y apoyó económicamente a sus hermanos españoles, con sus propios fondos y los que canalizó de la Iglesia Metodista, destinados a Sevilla.

3 enero 1956: PUBLICACIÓN EN ARGENTINA DEL LIBRO “La Inquisición Española. Santos y Mártires”.

Los bocetos biográficos ya habían visto la luz en Barcelona, en EL EVANGELISTA (1884+1935). Y nos recordaban la fe, valor y martirio de protestantes españoles del siglo XVI, en Valladolid y Sevilla. Como, los castellanos Don Carlos de Seso, Juan Sánchez, Leonor de Cisneros o Julián Hernández. Y, entre otros, los andaluces Cristobal de Losada, María Bohorquez o Juan Ponce de León.

Esta nueva edición, tuvo que hacerse al otro lado del Atlántico, como muchas otras, antes y después de esta fecha, por la intolerancia del Franquismo y de la Iglesia Católica. Y se materializaron por la fraternal y generosa colaboración de la Editorial “La Aurora”, en Buenos Aires, y de la Casa Unida de Publicaciones en México.

4 enero 1559: CONFESIÓN DE FE CRISTIANA escrita por Casiodoro de Reina.

El Prólogo, firmado en este día, se iniciaba con las siguientes palabras:

“A LA IGLESIA DEL SEÑOR JESÚS EL CRISTO, congregada en Londres en nombre del mismo Señor, los hermanos españoles que, huyendo de las abominaciones del Papado, se recogen a ella: Gracia y paz de Dios único Redentor nuestro”

Y después de los 21 Artículos que la componen, concluía diciendo:

“Esta es la doctrina del verdadero Evangelio, que el Señor predicó y confirmó con todos sus milagros, y al fin con su misma muerte y resurrección, y la cual en su subida a los cielos encomendó a sus Apóstoles y Discípulos que enseñasen a los hombres, como lo había oído de Él, dándoles asimismo potestad de confirmarla con milagros y señales de tal poder que testificasen de su verdad y certidumbre. Y esta es la que ellos predicaron por todo el mundo, y la que Dios selló y confirmó a su predicación (como el Apóstol dice) con señales y prodigios y maravillas, y con dones evidentes del Espíritu Santo, conforme a su voluntad”

5 enero 1932: Se inicia la publicación infantil VERDADES (Barcelona, 1932-1936)

En este día, salió en Barcelona el primer número de VERDADES, Revista Evangélica para Niños, con doce páginas y dirigida por Enrique Angurell y con el objetivo de “presentar con toda claridad las verdades que Dios nos ofrece contenidas en su santo libro, la Biblia”.

En el número correspondiente de EL ECO (que se publica desde el año 1893), revista de la UEBE, en un informe remitido desde Manresa (Barcelona), se dice: "El día 6 de enero, festivo, esta iglesia levantó una ofrenda voluntaria para ayuda a Guinea. La ofrenda en total sobrepasó las 100.000 pesetas. Que Dios añada su bendición a ella". Esta nota, bien puede ilustrarse con una grabado sobre la "Adoración de los Magos", que se publicó hace 75 años en el semanario madrileño ESPAÑA EVANGÉLICA.

7 enero 1927: INICIO DEL MINISTERIO DE SALVADOR GONZÁLEZ EN PUERTOLLANO

En esta fecha, Salvador González, natural de Sabiote (Jaén), se encarga de la naciente obra evangélica en Puertollano (Ciudad Real), donde fundó la Escuela Evangélica y colaboró con la prensa local. En el Pastorado, fue precedido por Sebastián Villar y continuaron su trabajo Joaquín Casado, Eugenio Fernández y Evelio Moreno.

8 enero 1871: INAUGURACIÓN DEL TEMPLO EVANGÉLICO EN LA CALLE CALATRAVA DE MADRID.

Su primer Pastor, que permaneció en el cargo hasta su muerte en 1878, fue el catalán Francisco de Paula Ruet; quien había sido condenado a destierro perpetuo de España y ordenado al ministerio por una Comisión de Pastores Valdenses, mientras estuvo refugiado en Gibraltar. Le sucedieron Federico Fliedner y Juan Fliedner. Los tres, están enterrados en el Cementerio Civil de Madrid. Luego vino el Adolfo Araujo, Samuel Pimentel y Alfredo Abad.

9 enero 1957: CONSTITUCIÓN DE LA FIEIDE

Efectivamente, en un día como hoy, hace 55 años, en Barcelona, se constituyó la Federación de Iglesias Evangélicas Independientes de España (FIEIDE). Como fruto de la unión de nueve congregaciones, de Cataluña y Andalucía. "Hoy, la Federación está constituida por 62 iglesias, con un total de 89 lugares de culto, repartidos en 11 Comunidades Autónomas. La FIEIDE es parte de la Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España (FEREDE, <http://www.ferede.org/>), que agrupa a la práctica totalidad de iglesias de tradición Protestante en nuestro país. En 1992 se suscribieron los acuerdos de colaboración con el Estado Español que reconoce y desarrolla los derechos de las iglesias protestantes. La FIEIDE, asimismo, está adherida a la Federación Internacional de Iglesias Evangélicas Libres (<http://www.iffec.org/>) manteniendo excelentes relaciones con federaciones similares en otros países."
(www.fieide.org)

10 enero 1916: MUERTE Y LEGADO LITERARIO DE PEDRO SALA VILARET (1839+1916), FILÓSOFO, EDUCADOR, ESCRITOR Y PERIODISTA CATALÁN.

Nació en Vic y murió en Barcelona, dejándonos libros, artículos y el Semanario LA BANDERA

DE LA REFORMA (Madrid, 1874-1875). Donde puede apreciarse bien su gran cultura y las numerosas batallas dialécticas en favor de la Existencia de Dios, La Inspiración de la Biblia, la Libertad Religiosa, la Educación y la República. FELIZ CUMPLEAÑOS para Armando Lechuga González (Méjico, 1949). Trabaja secularmente en Cataluña, donde vive con su esposa y cinco hijos. “ ¿¡ HAS LEÍDO YA... su libro RECLUTA PARA JESÚS (Clie, 1988) !?”

11 enero 1878: FUNDACIÓN EN CARTAGENA DE LA PRIMERA IGLESIA EVANGÉLICA

A La llegada a Cartagena (Murcia) de Miguel Trigo, compañero de prisión y destierro de Manuel Matamoros; dio origen de la predicación y educación evangélica allí. Más tarde, el trabajo misionero fue continuado por Felipe Orejón, que también fundó una Logia Masónica. FELIZ CUMPLEAÑOS a Pedro Inglés Beas (Cartagena, Murcia). Primero en Madrid y ahora en Linares (Jaén), alterna su ministerio como Obrero a tiempo completo de las AAHH con su colaboración con el Centro de Estudios Bíblicos (CEB) y labores literarias. “¿¡ HAS LEÍDO YA... EL PLAN GENERAL DE LA BIBLIA, que le publicó el CEB en 1986 !?”

12 enero 2007: EL GRAN INQUISIDOR, DE NUEVO EN MADRID.

Fefizmente, sólo se trata de la reposición, del 12 al 29 de enero, en el madrileño TEATRO ESPADA DE MADERA, del famoso texto de F. Dostoievski, en versión e interpretación de Alicia Sánchez. Un trabajo sorprendente y profesionalísimo de nuestra hermana en la fe. “Un monólogo con un escuchante, Cristo, al que el inquisidor expone sus razones para enviarlo a la hoguera” (www.espadademandra.com) FELIZ CUMPLEAÑOS a Ramón Sebastián Vicens (Zaragoza, 1955). Trabaja como Catedrático de Historia en la Segunda Enseñanza y redactor de Libros de Texto. “¿¡ HAS LEÍDO YA el libro que, con J.P. De la Piedra y V. Bello, escribió sobre PROTESTANTISMO EN ARAGÓN (1870-1990), publicado por Mira Editores, Zaragoza, 1993 !?”

13 enero 1933: FALLECIMIENTO DEL REVDO. JOAQUÍN MEZO.

Ministró como Maestro en las Escuelas Evangélicas, en Madrid. Donde también escribió y publico su libro GEOGRAFÍA DE TIERRA SANTA (Librería Nacional y Extranjera. Madrid, 1898), especialmente a ellas dedicado. En el año 1922, fue ordenado Presbítero de la IERE. Y luego, trasladado a Sevilla; donde, hasta la llamada celestial, se ocupo de las Escuela y

Congregación episcopales.

14 enero 1529: TRES EFEMÉRIDES DE UN DÍA COMO HOY.

1529: Juan de Valdés, publica su DIÁLOGO DE DOCTRINA CRISTIANA.

Primer libro de los protestantes españoles (Alcalá de Henares). Que ya ha sido traducido al, inglés, al francés, al catalán, al alemán y al italiano.

1965: Homenaje del diario ABC, al Pastor y Teólogo Jorge Fliedner, en su 90 cumpleaños.

Con una nota biográfica y un retrato del “gran amigo de España”

2006 : Fallecimiento del Pastor, Educador, Ecumenista y Ayuda del Refugiado Político, Luis Ruiz Poveda (1930+2006), de la IEE.

2012: Arrancan los Actos Conmemorativos celebraciones del Centenario de la “Iglesia de Cristo” (congregación de la IEE, que se reúne en el histórico edificio de la Fundación Federico Fliedner, en Madrid. Que contó con el ministerio pastor, entre otros, de Jorge Fliedner y Luis Ruiz Poveda. (<http://iglesiadecristo-iee.es/centenario>)

15 enero 1897: Nueva edición del TRATADO DEL PAPA Y SU AUTORIDAD, escrito por Cipriano de Valera.

La REVISTA CRISTANA, Periódico Científico y Religioso madrileño, fundado por Federico Fliedner en 1880 y que terminó con su número 888 el año 1919; comienza la reimpresión en las páginas del nº 409, a partir de hoy, hasta el nº 476, que verá la luz el 31 de octubre de 1899, del TRATADO DEL PAPA Y SU AUTORIDAD, que empezó a publicar Cipriano de

Valera, en Londres el año 1588. La última edición, a cargo de Isabel Colón Calderón, Catedrática de la Universidad Complutense, de Madrid; con una introducción de 115 págs. y 601 notas, ha sido publicada por la Fundación José Manuel Lara (Sevilla, 2010), en su Colección de Clásicos Andaluces.

16 enero 1966: PRIMEROS BAUTIZADOS DE LA IGLESIA EVANGÉLICA FILADELFIA (IEF)

Aunque a los gitanos españoles les predicó y tradujo el Evangelio según Lucas, Jorge Borrow en los años 1836 a 1840. Y otros siguieron sus pasos. No es hasta que regresaron de Francia siete convertidos en los años sesenta del pasado siglo; el avivamiento y crecimiento experimentado hasta nuestros días, arrancó con su primer servicio de bautismo por inmersión en Balaguer (Lleida), en un día como hoy. Ahora en todo España, las congregaciones, centros de rehabilitación y emisoras repiten incansablemente “¡aleluya, aleluya, aleluya!”; que les distingue y les ha dado a conocer. Varios libros y estudios, propios y ajenos, cuentan su historia.

17 enero 1930: DUELO EN GALICIA, POR EL MISIONERO JOHN CECIL HOYLE (1843+1930)

En compañía de su esposa Emily Wreford, con la que casó en 1878, dedicó un largo cuarto de siglo a trabajar como misionero de las Asambleas de Hermanos en España. Principalmente en León, Vigo y Marín (Pontevedra). En este último lugar, nos resume el historiador Marcos Gago Otero, “pastorearon la Iglesia con celo, caridad, tierno cuidado y testimonio intachable, uniéndose a estas virtudes el esfuerzo en construir el edificio magnífico para la predicación del Evangelio y escuelas diarias”. En 1907, el mal estado de su salud, le obligó a retirarse a Inglaterra, donde había nacido y Dios le llamó en un día como éste.

18 enero 1931: MISIONERO BAPTISTA SUECO, ERIC ANDERSON LUND (1850+1935), NOS DEJA DEFINITIVAMENTE.

Misionero en España, desde 1877 (Galicia y Cataluña) y Filipinas; fundador de varias publicaciones periódicas, “El Evangelista”

(Barcelona) y “Revista Homilética” (Valencia), Aug Manugbantala, en panayano (Filipinas); y dos periódicos ocasionales en sueco. Escribió varias biografías (Moody y Vicente Mateu); comentarios bíblicos a varios libros bíblicos, una “Hermeneútica” y manuales sobre en sueco, castellano, inglés, francés y catalán. Traductor de la Biblia a dos lenguas del Archipiélago filipino; completa al panayano, el Nuevo Testamento al debúan y los Evangelios y Hechos al samarenyo. Con este resumen, está más que justificado, lo que afirma Máximo García Ruiz: “Misionero consagrada y eficaz, distinguido escritor, erudito y lingüista” (Historia de los Bautistas en España. Madrid, 2009).

19 enero 1966: “VOCES” PROTESTANTES EN LA UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE SALAMANCA.

Por primera vez en la historia, un Pastor Protestante, D. José Cardona Gregori, Secretario Ejecutivo de la Comisión Evangélica de Defensa, habló en la Universidad Pontificia de Salamanca.

Posteriormente, otras “voces” nuestras han llevado la Historia, Literatura y Ecumenismo de los protestantes españoles. Por medio de la Revista DIÁLOGO ECUMÉNICO, numerosos artículos de A. Gordon Kinder, trataron de Casiodoro de Reina, Ciprino de Valera, Juan Pérez de Pineda y Antonio del Corro. Su SERVICIO DE PUBLICACIONES, editó las “Divinas Consideraciones”, de Juan de Valdés; la “Confesión de un Pecador”, por Constantino Ponce; y la “Bibliografía del Protestantismo Español”, reunida por Klaus van der Grijp.

20 enero 1969: Apertura de la RESIDENCIA EMMANAEL, HOGAR EVANGÉLICO PARA NIÑOS.

Desde entonces, la ciudad de Barcelona ha sido testigo de nuestro amor y trabajo unido a favor de los más pequeños.

En su web, <http://www.resi-rie.org>, en catalán, español, inglés, francés, alemán, portugués e italiano te saludan con música y abundante información actualizada.

21 enero 1930: UN “FALLO” DE LA AUDIENCIA DE ORENSE, ABSUELVE A TRES MISIONEROS PROTESTANTES.

Los “delincuentes” beneficiados eran los “Sres. Turrall, Woodford y señora Woodford. Y su “delito”, repartir públicamente el folleto “MÁS ALLÁ DE LA TUMBA”, que empezaba diciendo: “Una de las decepciones más grandes que existen en el mundo religioso de hoy es el purgatorio. La generalidad de lo religiosos reciben esta doctrina como si fuera bíblica. Pero al examinar las enseñanzas de la Santa Biblia, es una sorpresa para muchos descubrir que ni aún se menciona la palabra `purgatorio`, y mucho menos lo enseña.

Creo que, además, debemos decir que la decisión judicial gallega, no fue un “fallo”, sino un acierto y “un triunfo forense del defensor Don Alfonso Pazos”.

FELIZ CUMPLEAÑOS a David F. Burt (Inglaterra, 1945) y Dina Flores Barceló (Madrid, 1956). “¿¡ HAS LEÍDO YA... algunos de sus libros ?!”. Con el primero puedes conocer un “Comentario ampliado del Nuevo Testamento”, que quiere llevar a los 160 tomos. Y con Dina, la novela “La Ciudad Dorada” (Ediciones Evana, 1985).

22 enero 1876: Se publica en Barcelona el nº 100, del semanario LA AURORA DE GRACIA.

La revista, fundada por Jorge Lawrence, misionero galés de las Asambleas de Hermanos; estaba en la calle desde el año anterior y pudo continuar en los Kioscos hasta el año 1887.

Estaba dirigida a los Jóvenes y publicaba todas las LECCIONES PARA LAS ESCUELAS EVANGÉLICAS. Y por la iniciativa también del emprendedor misionero, pastor, maestro, himnólogo, biblista, colportor y filántropo; coincidió con LA ESTRELLA DE GRACIA, orientada a los niños.

23 enero 1857: NACIMIENTO DE MIGUEL BARROLLO GUILLÉN, “último pupilo del Comité Español de Lausanne”

Como fruto del ministerio del misionero sefardí, Jerez de la Frontera (Cádiz), se interesó en el ministerio cristiano. Y tras su formación Bíblico-teológica en Lausana (Suiza), regresó a tierras andaluzas, fundando y /o pastoreando iglesias en Córdoba, Sevilla, Granada y Málaga. Finalmente, sirvió en Barcelona, donde descansó de sus trabajos el año 1920.

24 enero 1869: INAUGURACIÓN PÚBLICA DEL PRIMER TEMPLO EVANGÉLICO MADRILEÑO.

HOY, según la investigación A. Mata, J. E. Chevasco, C. Chevasco, coordinados por Gabriel Piedrahita, en torno a "El papel de la Iglesia Evangélica-Protestante en el proceso de integración de los inmigrantes en la Comunidad de Madrid; hay 235 Iglesias Evangélicas, en la capital, y 202 en el resto de la Comunidad, lo que alcanza a 40 municipios más.

25 enero 1725: NACE EN LIMA PABLO DE OLAVIDE.☐☐

Son muchas las razones y cuestiones por las que podemos recordar a tan célebre político y escritor peruano. Y, aunque no queremos renunciar a otras muchas cuestiones, hoy queremos rendirle un emocionado homenaje por escribir el "SALTERIO ESPAÑOL" (Madrid, 1800 y Paris 1805). Su metrificacón de los Salmos y los demás Himnos de la Biblia, pasaron a formar parte de los Himnarios Protestantes, de España y América.

26 enero 1968: NUEVO PRESIDENTE DE LA ALIANZA EVANGÉLICA ESPAÑOLA (AEE)

Podemos hablar de la Alianza Evangélica, tras una reunión interdenominacional en Londres, el año 1846. Y que en España, funcionó desde 1877, de hecho, y desde 1915 a 1939, legalmente. Sus actividades, se intentaron reiniciar en Madrid en un Culto Unido en el año que se recordaba el primer centenario de creación en Inglaterra. Pero no fue hasta el año 1953, que arrancó la presente etapa, con la Presidencia de Ernesto Trenchard, de las AH. A quien sucedió José María Martínez (UEBE), en un día como hoy del 1968.

27 enero 1654: VICENTE SOLER, EXPULSADO DE BRASIL.

No es mucho lo que sabemos de este antiguo sacerdote católico valenciano y capellán del Ejército Holandés en Pernambuco. Pero ya podemos adelantar que se interesó por la evangelización de los indígenas brasileños y tras regresar a Europa, tras el fracaso de la intentona imperialista holandesa, escribió a favor de las misiones en Brasil y animó, ofrendando él mismo, para que pudieran enviarse misioneros.

FELIZ CUMPLEÑOS a Samuel Pérez Millos (Vigo, Pontevedra, 1943). Con su nombre de pila y seudónimos como "Peregrino", ya cuenta con una extensísima obra publicada, en prosa y verso. "¿¡ HAS LEÍDO YA... sus Comentarios a los Libros Bíblicos de "Josué", "Jueces", "Rut", "Hechos" o "Gálatas" , de este Pastor de las AH en Galicia !?"

28 enero 1556: V CENTENARIO DEL MÁRTIR PROTESTANTE VALENCIANO Don Gaspar de Centelles (1512+1564)

En un día como hoy, recibió una las inspiradoras y comprometidas cartas de Segismundo Arquer, Doctor en Derecho Civil y Canónico y Fiscal. Ambos, por su fidelidad a Cristo y a la Biblia, alcanzaron la palma del martirio. Centelles, el noble valenciano en las hogueras del Tribunal de la Inquisición en Valencia (1564). Y Arquer, en las del Santo Oficio en Toledo (1571).

En la Efemérides Ilustrada de este mes, desarrollamos esta nota y animamos a los valencianos que no dejen de conmemorar el V Centenario del nacimiento de este paisano, ni el 175 del día cuando vio la primera luz Juan Bautista Cabrera (1837+1916), fundador y primer Obispo de la IERE.

29 enero 1920: PRIMER NÚMERO DEL SEMANARIO "ESPAÑA EVANGÉLICA" (1920-1939)

Tras el acuerdo del Primer Congreso Evangélico Español (mayo 1919) y la autoinmolación de las revistas protestantes: La Luz, El Cristiano, Revista Cristiana, El Atalaya y El Cristianismo; salió en Madrid "ESPAÑA EVANGÉLICA. Periódico Semanal" Dirigido por José Caraballo (IEE)

y administrado por Fernando Cabrera (IERE). Su contenido: "Historia y Programa", firmado por La Redacción; "Dios ante los ojos y el corazón", de Jorge Fliedner; "La cuestión religiosa en España", por Agustín Arenales; "El primer periódico evangélico español", con las iniciales T. F. (y que creemos corresponde a Teodoro Fliedner). De la página cinco a la ocho, última, se dedicaron a la "Actualidad", con informaciones sobre el "horror a la libertad", "los males sociales", la "Alianza Evangélica Española", "Unión Cristiana de Jóvenes", "La Iglesia Metodista de Barcelona", el "Esfuerzo Cristiano", la "Escuela Dominical" y la "Sociedad Bíblica".

30 enero 1942: Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XVIII). ASESINATO DEL COLPORTOR AGUSTÍN GARCÍA PASTOR.

Este antiguo minero e imponente ciudadano y esposo jienense, fue transformado por el poder del Evangelio y se dedicó a la proclamación de la Buena Noticia y la difusión de las Escrituras, formando parte de la Misión Evangélica de Valdepeñas, a donde se trasladó con su sorprendida y agradecida familia el año 1923. Tras recorrer con Sabastián Villar y Miguel Aguilera, mil y un caminos de las provincias de Ciudad Real y Jaén, mientras seguía estudios en el Instituto Bíblico fundado por Don Percy Buffard. Y, aprovechando las oportunidades de la Libertad Religiosa concedida por la República, pasó a la provincia de Almería. Al terminar la Guerra Civil, fue detenido, juzgado y fusilado, en la Placeta del Cementerio de Almería, el 30 de enero de 1942. Bautista García Arcos, uno de sus hijos, narró su vida y muerte en sus "Apuntes Autobiográficos", que siguen inéditos.

31 enero 1857: REAL ORDEN CONTRA LA LITERATURA EVANGÉLICA.

"La Gaceta de Madrid", que corresponde al BOE de nuestros días, publica en este día una Real Orden, Isabel II, prohibiendo la literatura bíblica y evangélica que se distribuía clandestinamente por toda España. Concretamente, se ordenaba a los Gobernadores Provinciales "impedir su circulación y perseguir con toda severidad a sus autores y propagandistas". Entre los títulos que se citaban, encontramos varios libros del Nuevo Testamento y testimonio de conversión al protestantismo de Blanco White, titulado "Preservativo contra Roma". Que, a su vez, tuvo una réplica con el "Preservativo contra el Protestantismo"

FELIZ CUMPLEAÑOS a Emilio Lospitao Gómez (Don Benito, Badajoz, 1946).

Sus hijos José, Sara, Sonia, Mónica, Lidia y Abigail; con varios hermanos literarios y uno

virtual: <http://restauromania.wordpress.com/revista/>

"¿¡ HAS LEÍDO YA algo, en papel o digitalizado de nuestro autor, Predicador de la Iglesia de Cristo !?"

SIGLAS:

AEE: Alianza Evangélica Española.

AH. : Asambleas de Hermanos.

AHN: Archivo Histórico Nacional

CIMPE: Centro de Investigación y <memoria del Protestantismo Español.

EC.: Esfuerzo Cristiano.

FADE: Federación Asambleas de Dios de España.

FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.

IEE.: Iglesia Evangélica Española.

IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.

UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.

SB: Sociedad Bíblica.

YMCA: Young Mission Christian Association.

Fuente: [Efemérides ilustradas](#) , por **Gabino Fernández Campos** , Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

www.protestantes.net

|
gabinofernandez777@gmail.com

© 2012. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}